
Emanuel garante que 
entrega Praça Rachid 
Jaudy em 120 dias

Mauro destacou a importância dos convênios para os municípios e afirmou que o 
investimento irá contribuir para o desenvolvimento dessas regiões

VENDA DOS VAGÕES DO VLT FOI UM 
NEGÓCIO MAIS DO QUE VANTAJOSO
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O presidente 
Lula comparou a 
situação do Brasil, 
após o governo 
do ex-presidente 
Jair Bolsonaro, 
à Faixa de Gaza, 
uma região em 
conflito e cercada 
por Israel. «Eu não 
sei se vocês veem 
na televisão a 
Faixa de Gaza, lá 
dos palestinos, eu 
não sei se vocês 
veem a destruição 
que a guerra está 
fazendo lá. Nós 
encontramos 
um país assim», 
declarou, em tom 
de incredulidade. 
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CHÁPÁDÁ DOS GUIMÁRÁES

O principal periódico tabloide de MT

SÉRGIO RICARDO:

CONVÊNIOS

O governador Mauro Mendes assinou 
na semana passada convênios 

para melhorias na infraestrutura nas 
cidades de Arenápolis, Barra do 
Bugres, Curvelândia, General Carneiro, 
Jaciara, Luciara, Rio Branco, Nova 
Maringá, União do Sul e Poxoréu.  Os 
investimentos totais ultrapassam a 
ordem dos R$ 36,4 milhões.
Mauro destacou a importância dos 
convênios para os municípios e afirmou 
que o investimento irá contribuir para o 
desenvolvimento dessas regiões.

“Mais um pacote de ações que vai 
fortalecer o trabalho que já vem sendo 
realizado em todas as áreas do governo 
nos municípios, além da melhoria 
na qualidade de vida dos mato-
grossenses. Temos investimentos na 
construção e recuperação de rodovias, 
iluminação pública e inúmeras outras 
obras de infraestrutura, realizadas de 
maneira eficiente, proporcionando 
desenvolvimento para todos os 
municípios, com ganho no ir e vir da 
população”, afirmou.
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Existe um fenômeno crescente em 
empreendimentos organizados por 
mulheres nos últimos anos, o que 
nos leva a buscar compreender a 
sua importância no cenário econô-
mico e, primordialmente, as razões 
que levam o público feminino a em-
preender.

É claro que, se recorrermos à his-
tória, essa perspectiva começa a 
ganhar forma quando as mulheres 
passam a assumir tarefas além do 
âmbito familiar e doméstico, dadas 
as mudanças no contexto de nossa 
sociedade moderna.
E se formos um pouco mais além, 
notamos essa busca pelo reposicio-
namento na trajetória feminina du-
rante a 1.ª e 2.ª Guerras Mundiais, 
quando mulheres ocuparam fun-
ções antes exclusivamente mascu-
linas. Mas hoje, o que tem levado 
as nossas mulheres a empreender? 
Oportunidade ou necessidade? São 
diversos fatores que vão além de 
atender às necessidades mutantes 
da sociedade.

É preciso considerar as questões 
econômicas, sociais e psicológicas 
que diferem de mulher para mulher, 
pois as motivações estão associadas 
intimamente às necessidades pesso-
ais.

Nessa perspectiva, conhecemos di-
versos perfis no programa Qualifica 
Cuiabá, ao longo dos anos. Desde a 
necessidade financeira básica até a 
extrema, quando a mulher quer dei-
xar o ciclo da violência doméstica e 
não ser mais dependente economi-
camente de seu parceiro.

A pandemia também é uma grande 
responsável por levar as mulheres 
ao empreendedorismo, sendo um 
número considerável de negócios 
abertos nos últimos cinco anos. 

Existem também aquelas mulheres 
que ingressam por oportunidade, 
geralmente das classes A e B, com 
ensino superior. Seja pela falta de 
empregos formais ou pela busca da 
realização pessoal/profissional.

A verdade é que as mulheres estão 
cada vez mais presentes no merca-
do de trabalho e assumem cada vez 
mais o papel de sustentar o lar como 
chefe de família. O empreende-
dorismo, sobretudo das mulheres, 
é um fator social e um fenômeno 
econômico de relevância singular 
caracterizado pela junção das ne-
cessidades, atitudes, percepções e 
influências.

Diante de todo esse cenário, é ne-
cessário que as instituições e orga-
nizações governamentais ofereçam 
cada vez mais políticas e incentivos 
para a capacitação técnica, fato que 
implica diretamente na geração de 
oportunidades.

No Qualifica são mais de 6 mil 
certificações femininas, inúmeros 
casos de empreendimentos e mu-
lheres que mudaram a sua realidade 
social. O projeto chegou a ser refe-
rência nacional, sendo implantado 
com as mesmas diretrizes no Go-
verno Federal.

Cuiabá tem caminhado nesse rumo, 
e a força do empreendedorismo fe-
minino tem se tornado uma resposta 
significativa para as desigualdades 
de gênero tão presentes nos seios de 
nossa sociedade.
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Durante todo o mês de julho, o Bra-
sil se mobiliza para a campanha do 
“Julho Amarelo”, dedicada à cons-
cientização sobre as hepatites virais. 

Essa iniciativa visa alertar a população sobre a 
importância da prevenção, diagnóstico precoce 
e tratamento dessas doenças que afetam o fígado 
e podem ter sérias consequências para a saúde.

As hepatites virais são doenças inflamatórias 
que possuem predileção pelas células do fíga-
do, causando desde quadros leves com poucos 
ou nenhum sintoma, até formas agudas graves 
fulminantes, ou mesmo se tornarem crônicas e 
evoluírem para cirrose e câncer hepático. 

São causadas por vários vírus que possuem pre-
dileção pelas células do fígado para sua replica-
ção. Entre eles, destacam-se os das hepatites A, 
B, C, D e E.
Embora tenha registrado queda nos diagnósticos 
de hepatites virais nos últimos anos, o Brasil ain-
da tem um longo caminho a percorrer para elimi-
nar a doença até 2030, cumprindo compromisso 
firmado com a Organização Mundial da Saúde 
(OMS).
Segundo o Ministério da Saúde, estima-se que 
520 mil pessoas no país têm hepatite C, mas es-
tão sem diagnóstico e tratamento. Já a hepatite B 
acomete quase 1 milhão de pessoas. Dessas, 700 
mil também não foram diagnosticadas.

Nem sempre a doença apresenta sintomas, mas 
quando aparecem, estes se manifestam na forma 
de cansaço, febre, mal-estar, tontura, enjoo, vô-
mitos, dor abdominal, pele e olhos amarelados, 
urina escura e fezes claras.

A queda nos diagnósticos observada entre 2019 
e 2023 no Brasil, no entanto, não reflete neces-
sariamente diminuição no número de casos da 
doença. 

Houve redução de 36% para hepatite B e 39% 
para hepatite C no período, mas cenário é ex-
plicado pela interrupção de diagnósticos causada 
pela pandemia da covid-19.
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Márcia Pinheiro é atual primeira-
-dama de Cuiabá, empresária e pós-
-graduada em Gestão Pública.
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Mauro garante obras de 
infraestrutura e asfalto 
novo em dez municípios

APORTES REFORÇAM O COMPROMISSO DO GOVERNO DE MATO GROSSO DE INVESTIR NO DESENVOLVIMENTO EM TODAS AS REGIÕES CONVÊNIOS

O governador Mauro Mendes 
assinou na semana passada 
convênios para melhorias na 

infraestrutura nas cidades de Arená-
polis, Barra do Bugres, Curvelândia, 
General Carneiro, Jaciara, Luciara, 
Rio Branco, Nova Maringá, União do 
Sul e Poxoréu.  Os investimentos to-
tais ultrapassam a ordem dos R$ 36,4 
milhões.

Mauro destacou a importância dos 
convênios para os municípios e afir-
mou que o investimento irá contribuir 
para o desenvolvimento dessas regi-
ões.

“Mais um pacote de ações que vai for-
talecer o trabalho que já vem sendo re-
alizado em todas as áreas do governo 
nos municípios, além da melhoria na 
qualidade de vida dos mato-grossen-
ses. Temos investimentos na constru-
ção e recuperação de rodovias, ilumi-
nação pública e inúmeras outras obras 
de infraestrutura, realizadas de ma-
neira eficiente, proporcionando desen-
volvimento para todos os municípios, 
com ganho no ir e vir da população”, 
afirmou.

O prefeito de Arenápolis, Eder Mar-
ques, disse que o convênio para a 
construção de uma nova praça na ci-
dade vai proporcionar mais lazer para 
os moradores. “É uma obra que só será 
possível graças a atenção que tem sido 
depositada no nosso município através 
desses investimentos”, explicou.

Em União do Sul, o Governo de Mato 
Grosso vai investir R$ 720 mil na re-
cuperação das Avenidas Florianópolis 
e Umuarama. Para o prefeito Cláudio 
do Posto, o investimento representa a 
dedicação do governo em atender as 
demandas das cidades.

“Somos um município com 5 mil ha-
bitantes, e nem por isso o Governo 
do Estado deixa de investir e entregar 
obras que melhoram a nossa qualidade 
de vida e acesso aos nossos habitan-
tes”, contou.

A prefeita de Barra do Bugres, Ma-
ria Azenilda, afirmou que o convênio 
assinado, no valor de R$ 2,5 milhões, 
vai atrair mais turistas para a cidade.

“Um verdadeiro canteiro de obras pro-
porcionado pelo governador Mauro 
Mendes, que acredita na nossa gente. 
Serão seis ruas completamente asfal-
tadas e uma avenida que vai receber 
melhorias e deverá trazer mais turistas 
para nossa região”, expôs.

Em Jaciara, a prefeita Andréia come-
morou o repasse de R$ 6,2 milhões 
para asfaltar 42 ruas e quatro avenidas 
no município. “Temos obras e ações 
importantes realizadas pelo Governo 
do Estado, como a construção do mi-
rante de vidro e a completa ilumina-
ção pública em Jaciara, que chegou a 
100%. Ou seja, são investimentos em 
obras que acompanham o desenvolvi-
mento do nosso município”, disse.

O prefeito de General Carneiro, Mar-
celo de Aquino, disse que a assinatura 
de R$ 1,8 milhão representa a solidez 
na parceria entre estado e município. 
“Vamos asfaltar 15 ruas e uma aveni-
da no nosso município. Isso fortalece 
os nossos trabalhos, demonstra que 
o governo se preocupa com todos os 
municípios e com a progressão deles”, 
pontuou.

Em Luciara, o investimento total ul-
trapassa R$ 6,2 milhões, levando as-
falto novo para 25 ruas e outras duas 
avenidas.

Da Redação

Mauro destacou a importância dos convênios para os municípios e afirmou que 
o investimento irá contribuir para o desenvolvimento dessas regiões

Foto Divulgação

O prefeito Parassu de Souza disse que 
a cidade aguardava há 70 anos para ser 
completamente asfaltada. “É um be-
nefício aguardado há muito tempo por 
todos nós, e que hoje foi realizado pelo 
Governo de Mato Grosso. É uma emo-
ção não só pra mim, mas para todos os 
moradores de Luciara”, afirmou.

Em Poxoréu, o convênio no valor de R$ 
4,8 milhões levará asfalto novo para 72 
ruas e 14 avenidas. O prefeito Nelson 
Paim disse que a ação deverá impulsio-
nar os serviços na cidade.

“É a realização de um sonho ver a ci-
dade completamente asfaltada. Isso vai 
proporcionar a melhoria do trânsito e 
dos serviços no nosso município. Tudo 
isso graças a uma gestão humanizada e 
que pensa em cada um dos mato-gros-
senses”, declarou.

A prefeita Ana Maria Urquisa, de Nova 
Maringá, afirmou estar emocionada e 
expressou sua gratidão com a assina-
tura do documento. Para o município 
foram repassados R$ 4,8 milhões, que 
serão usados para asfaltar 66 ruas.

“É a expressão de um governo que tra-
balha e que entrega. Extremamente gra-
ta por viver esse momento e ver a reali-
zação de um sonho”, afirmou.

Jadilson Alves, prefeito de Curvelândia, 
disse que o convênio de R$ 4,4 milhões 
para asfaltar 28 ruas será fundamental 
na melhoria da qualidade de vida dos 
moradores. “É uma ação pensada além 
do que nós enxergamos, que proporcio-
na melhorias e garante qualidade para 
todos que vivem em Mato Grosso. Uma 
honra participar de um momento como 
esse”, finalizou.
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REVITALIZAÇÃO LOCALIZADA NA AVENIDA ISAAC PÓVOAS, A PRAÇA SERÁ ENTREGUE À POPULAÇÃO COM LÂMPADAS DE LED E UM LAGO

Emanuel garante que entrega 
Praça Rachid Jaudy em 120 dias

Uma das praças mais tradicionais do centro histórico de 
Cuiabá, Rachid Jaudy, será revitalizada. Além da praça, 
as obras também contemplarão o Centro de Atendimento 
ao Turista (CAT), localizado no mesmo local. O prefeito 
de Cuiabá, Emanuel Pinheiro, garante que as obras se-
rão finalizadas em 120 dias, com um investimento de R$ 
1,1 milhão. Localizada na Avenida Isaac Póvoas, a praça 
será entregue à população com lâmpadas de LED e um 
lago.

“Foi necessário ter um cuidado total e um zelo especial. 
Esta é a última das praças do Centro Histórico de Cuiabá 
que precisava desta requalificação para ser devolvida à 
população como mais um lindo espaço de valorização da 
qualidade de vida e da própria cidade. Esta praça é sig-
nificativa para nós e para a história de Cuiabá”, declarou 
o prefeito.

Um ponto importante desta obra é a homenagem à Dona 
Maria Oliveira, mãe do ex-governador e ex-prefeito de 

Cuiabá. Ela mora em frente à praça e, segundo o gestor, 
além da reforma ao Centro de Atendimento ao Turista 
(CAT), também será revitalizado o Memorial de Dante 
de Oliveira, resgatando as características originais da 
praça e homenageando grandes figuras históricas, como 
o ex-prefeito e governador do estado.

O secretário de Obras Públicas de Cuiabá, José Rober-
to Stopa, destacou a participação da primeira-dama na 
composição do projeto. “O processo licitatório contou 
com a participação fundamental da primeira-dama, 
Dona Márcia Pinheiro. Parte significativa do projeto foi 
ideia dela, e contratamos um arquiteto que trabalhou in-
tensamente para chegarmos a um projeto que, daqui a 
quatro meses, será entregue à população. Eles garantem 
que podem concluir em três meses, mas estamos conside-
rando um prazo de quatro meses. Quando entregarmos, 
será um evento memorável, pois, sem dúvida, será uma 
das praças mais bonitas de Cuiabá, com 100% de ilumi-
nação LED, uma cascata e uma reconstrução total.

Da Redação Foto Luiz Alves

“Esta é a última das praças do Centro Histórico de Cuiabá que 
precisava desta requalificação para ser devolvida à população”, 
destaca Emanuel Pinheiro
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A SINOG - Associação Brasileira de 
Planos Odontológicos promove a Cam-
panha Julho Neon – Salve o Sorriso 
Brasileiro, um Movimento nacional 
para conscientizar a população sobre 
a importância da Saúde Bucal. Ações 
acontecem por todo o mês de julho em 
diversos locais do país.

Além da iluminação de monumentos e 
locais de destaque nas cores verde neon 
e vermelho, a Campanha irá promover 
também, em todo o país, iniciativas so-
ciais de promoção da Saúde Bucal, com 
o apoio de Operadoras e profissionais da 

Odontologia, visando encorajar a Pre-
venção as Doenças Bucais e democra-
tizar o acesso aos Serviços Odontológi-
cos.

Segundo dados da Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS), os Planos 
Odontológicos alcançaram 33 milhões 
de Beneficiários. 
Este número demonstra a crescente 
conscientização sobre a importância 
dos cuidados com a Saúde Bucal e o au-
mento na busca por Serviços Odontoló-
gicos de qualidade, mas ainda há muito 
o que se avançar.

“A Saúde Bucal precisa ser vista como 
essencial para o bem-estar e a qualidade 
de vida. A missão da SINOG é mudar 
a percepção da sociedade, da Classe 
Odontológica e do Poder Público so-
bre a urgência de colocar essa questão 
no topo das prioridades para o futuro 
dos brasileiros”, diz Dr. Roberto Seme 
Cury, Presidente da SINOG. Ele ressal-
ta ainda que o Movimento Julho Neon 
visa conectar a sociedade, Operadoras 
de Saúde, Dentistas, Entidades, Gover-
no e os diversos setores para lutar pelo 
acesso da população brasileira à Saúde 
Odontológica.

Em 2023, a Campanha Julho Neon im-
pactou mais de 108 milhões de pessoas 
e disponibilizou acesso para as pesso-
as em comunidades carentes através 
do atendimento no Odontomóvel Julho 
Neon. 

“Estas iniciativas buscam 
não apenas promover a 
Saúde Bucal, mas também 
destacar a importância do 
acesso a Cuidados Odon-
tológicos de qualidade 
para todos os brasileiros”, 
complementa o Presidente.

CONSCIENTIZAÇÃO CAMPANHA CHEGA AO QUARTO ANO PARA CONSCIENTIZAR A POPULAÇÃO SOBRE A IMPORTÂNCIA DOS CUIDADOS COM A SAÚDE BUCAL

Julho Neon: campanha 
alerta para os cuidados 

com a Saúde Bucal

Da Redação
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As pessoas que têm processos de primeira habili-
tação iniciados entre os anos de 2019 e 2023 tem 
prazo para conclusão desses processos, que vai até 
dezembro deste ano. Esse prazo foi estabelecido pelo 
Conselho Nacional de Trânsito (Contran) e segundo 
dados da Diretoria de Habilitação e Veículos do De-
tran, existem mais de 87 mil processo em aberto e 
que podem ser cancelados se não forem concluídos.

O diretor de Habilitação e Veículos do Detran-MT, 
Alessandro de Andrade, destaca que os candidatos 
que tiveram seus processos prorrogados devido à 
pandemia de Covid-19 devem finalizar suas etapas 
até o prazo estipulado.

No caso dos candidatos que buscam tirar a CNH 
para mais de uma categoria, mas que forem aprova-
dos em apenas uma até dezembro, terão a carteira 
emitida apenas para a categoria aprovada.

O Detran-MT recomenda que os candidatos procu-
rem seus Centro de Formação de Condutores (CFCs) 
para finalizar os processos ao longo do ano.

Agendar exames na última hora pode resultar em 
transtornos, especialmente com a maior procura nos 
meses finais de 2024. Alessandro de Andrade ob-
serva que, nos primeiros meses de 2024, houve uma 
queda nos agendamentos para a prova prática.

CNH

FESTA JULINA

Processos abertos entre 2019 e 2023 
devem ser concluídos até dezembro

Coração Cansado promove 
Arraiá Solidário no dia 20 

de julho
A equipe de futebol amador Coração Cansa-
do realiza no próximo dia 20 de julho a ter-
ceira edição do tradicional Arraiá Solidário, 
uma festa junina que vem se tornando tradi-
ção na região do Coxipó.

Serão mais de 20 barracas de comidas típicas 
e bebidas variadas, além de atrações como 
Lara Policial Cantor, Banda Evolução, canto-
res Hugo Luis, Ido Dias e a Carretinha Rebo-
que Porrada, que prometem animar a noite.

A entrada será um quilo de alimento não pe-
recível, que posteriormente serão doados às 
famílias em situação de vulnerabilidade do 
Grande Coxipó.

Conforme o presidente da equipe, Paulo 
Henrique, os ensaios para a tradicional qua-
drilha já devem começar nos próximos dias, 
e aqueles que quiserem participar, ou mesmo 
aqueles que desejam colaborar com o evento, 
basta entrar em contato com ele pelo telefone 
(65), 99261-0211.

Diferente das edições anteriores, este ano a 
grande festa acontecerá no Centro Comuni-
tário do Jardim Presidente 2, a partir das 18 
horas.

“O arraiá acontecerá no dia 20 de julho, es-
tamos iniciando a divulgação do evento, lem-
brando que a entrada será um quilo de ali-
mento não perecível, não sendo permitido a 
entrada de bebidas. O aluguel de mesas tam-
bém pode ser feito de modo antecipado pelo 
valor de R$ 20, pois como a festa acontecerá 
em um espaço menor, as mesas serão limi-
tadas, e os interessados já podem entrar em 
contato”, destaca Paulo, reforçando que será 
um evento para arrecadar alimentos que pos-
teriormente serão doados.
Paulo ainda faz um agradecimento especial 
à Associação de Moradores do Jardim Pre-
sidente 2 e outros colaboradores e patroci-
nadores que estão possibilitando que a festa 
julina aconteça, garantindo que o evento será 
de muita animação, com total segurança para 
os participantes.

Da Redação

Da Redação

EXISTEM MAIS DE 87 MIL PROCESSO EM ABERTO E QUE PODEM SER CANCELADOS SE NÃO FOREM CONCLUÍDOS

DIFERENTE DAS EDIÇÕES ANTERIORES, ESTE ANO A GRANDE FESTA ACONTECERÁ NO CENTRO COMUNITÁRIO DO JARDIM PRESIDENTE 2, A PARTIR DAS 18 HORAS

Foto Reprodução

Foto Reprodução

O Detran-MT recomenda que os candidatos procurem seus CFCs 
para finalizar os processos ao longo do ano
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Denuncie

193

O Governo de MT
está preparado para 
combater as queimadas. 
Faça sua parte.

INCÊNDIO FLORESTAL 
TAMBÉM É SUA 
RESPONSABILIDADE
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O Pantanal deve viver a pior cri-
se hídrica já observada no bioma, 
de acordo com um estudo inédi-
to lançado nesta quarta-feira (3) 
pela WWF-Brasil e realizado 
pela empresa especializada Ar-
cPlan. Outro estudo conduzido 
por pesquisadores da Universida-
de de São Paulo (USP) indica que 
a seca no Cerrado brasileiro é 
sem precedentes, pelo menos nos 
últimos 700 anos. Juntos, ambos 
biomas compõem quase metade 
de Mato Grosso.

Por meio das imagens do satélite 
Planet os pesquisadores obser-
varam que pulso de cheias não 
aconteceu neste ano, sem o trans-
bordamento dos rios, tão impor-
tante para a manutenção do siste-
ma pantaneiro.

“De forma geral, considera-se 
que há uma seca quando o nível 
do Rio Paraguai está abaixo de 
4 metros. Em 2024, essa medida 
não passou de 1 metro. O nível 
do Rio Paraguai nos cinco pri-
meiros meses deste ano esteve, 
em média, 68% abaixo da média 
esperada para o período. O que 
nos preocupa é que, de agora em 
diante, o Pantanal tende a secar 
ainda mais até outubro. Nesse 
cenário, é preciso reforçar todos 
os alertas para a necessidade ur-
gente de medidas de prevenção e 
adaptação à seca e para a possi-
bilidade de grandes incêndios”, 
afirma Helga Correa, especialista 
em conservação do WWF-Brasil 
que é também uma das autoras 
do estudo.

Na Bacia do Alto Rio Paraguai, 
onde se situa o Pantanal, a esta-
ção chuvosa ocorre entre os me-
ses de outubro e abril, e a esta-
ção seca, entre maio e setembro. 
De acordo com o estudo, entre 
janeiro e abril de 2024, a média 
da área coberta por água foi de 
400 mil hectares, em pleno perí-
odo de cheias, abaixo da média 
de 440 mil hectares registrada na 
estação seca de 2023.

ESTUDO REVELA QUE O PANTANAL NÃO TEVE PERÍODO DE CHEIA ESTE ANO, O QUE INDICA QUE A ESTIAGEM TENDE A SER A MAIS GRAVE DOS ÚLTIMOS 5 ANOS

Pantanal e Cerrado em MT devem registrar 
seca histórica em 2024, aponta estudo
Da Redação

CRISE HÍDRICA

No caso do Cerrado, o aquecimen-
to global na região central do país 
tem sido mais intenso, sendo o au-
mento das temperaturas cerca de 
1 °C acima da média global, que é 
de 1,5 °C. A condição tem gerado 
um distúrbio hidrológico: a tem-
peratura próxima ao solo está tão 
quente que uma parte significativa 
da água da chuva evapora antes de 
se infiltrar no terreno. A anomalia 
traz diversas consequências, como 
mudanças no padrão de chuva, que 
está mais concentrada em poucos 
eventos, e menor recarga nos aquí-
feros.

Para chegar a essa conclusão, o tra-
balho revisou os dados de tempe-
ratura, vazão, precipitação regional 

e balanço hidrológico da Estação 
Meteorológica de Januária – uma 
das mais antigas de Minas Gerais, 
com registros iniciados em 1915 – e 
os correlacionou com as variações 
da composição química de estalag-
mites de uma caverna no Parque 
Nacional Cavernas do Peruaçu, si-
tuada no mesmo município.

“Com o uso de dados geológicos 
foi possível expandir a percepção 
da seca causada pelo aquecimento 
global para um período bem an-
terior ao dos registros meteoroló-
gicos. Dessa forma, conseguimos 
fazer a reconstituição do clima até 
sete séculos atrás. Isso permitiu 
não somente provar que o Cerrado 
está mais seco, mas que a origem 

dessa seca tem relação com o dis-
túrbio do ciclo hidrológico causa-
do pelo aumento da temperatura 
induzida pela atividade humana na 
emissão de gases do efeito estufa”, 
afirma Francisco William da Cruz 
Junior, professor do Instituto de 
Geociências (IGc-USP) e um dos 
autores do estudo.

Conforme o estudo, a mensagem é 
que não há paralelo com a seca que 
estamos vivenciando atualmente, 
contudo, há uma tendência de au-
mento da temperatura que começa 
nos anos 1970, mas ainda não se 
atingiu o pico de aquecimento. Por 
isso, os pesquisadores afirmaram 
que a expectativa é que esse fenô-
meno piore ainda mais.

Foto Reprodução

Por meio das imagens do satélite Planet os pesquisadores observaram que pulso de cheias não aconteceu neste ano, sem o 
transbordamento dos rios
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“Venda dos vagões do VLT foi um negócio mais 
do que vantajoso”, afirma Sérgio Ricardo

O ACORDO ENVOLVE VALORES DA ORDEM DE R$ 1 BILHÃO E DEVERÁ SER PAGO EM QUATRO PRESTAÇÕES ANUAISPARA BAHIA

O presidente do Tribunal 
de Contas de Mato Gros-
so (TCE-MT), conselheiro 
Sérgio Ricardo, destacou 
a importância da efetiva-
ção da venda dos vagões 
do Veículo Leve Sobre Tri-
lhos (VLT) de Mato Gros-
so ao Estado da Bahia. Os 
respectivos governadores, 
Mauro Mendes e Jerônimo 
Rodrigues, assinaram na 
semana passada a 1ª me-
diação técnica interfedera-
tiva, acordo intermediado 
pelo Tribunal de Contas 
da União (TCU), com par-
ticipação dos Tribunais de 
Contas de Mato Grosso e 
da Bahia, que encerrou as 
negociações durante sessão 
plenária do órgão, em Bra-
sília.

Na ocasião, Sérgio Ricardo 
e o procurador-geral do Mi-
nistério Público de Contas, 
Alisson Carvalho de Alen-
car, também assinaram o 
documento na condição de 
intervenientes. Com isso, o 
governo da Bahia comprou 
40 composições de trens, 
com sete vagões cada, e 
equipamentos necessários 
à instalação do VLT em 
Salvador. O acordo envolve 
valores da ordem de R$ 1 
bilhão e deverá ser pago em 
quatro prestações anuais.

“O valor de venda final 
para Mato Grosso será de 
793.000.000. Um negócio 
mais do que vantajoso. O 
Governo do Estado colo-
cou um preço excelente, foi 
possível vender sem preju-
ízos e eliminar um grande 
problema de ter um produ-
to se desgastando, pagando 
aluguel para guardar uma 
mercadoria que vai valer 
cada vez menos. Foi feito 
o melhor”, disse Sérgio Ri-
cardo.

ASSESSORIA 

“O Governo do Estado colocou um preço excelente, foi possível vender sem prejuízos e eliminar um grande problema de ter um produto se 
desgastando”, pontuou Sérgio Ricardo
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O presidente também lembrou a atu-
ação do Tribunal na resolução do im-
bróglio, que se arrasta por uma década. 
“Trabalhamos em conjunto. O Tribu-
nal de Contas acompanhou todas as 
negociações até o final e deu parecer 
favorável ao Governo do Estado para 
a venda. Coube ao Governo declarar o 
valor considerando tudo que já tinha 
sido pago, para que não houvesse pre-
juízos e que se desse uma solução em 
definitivo para essa mercadoria. 

Não havia outro caminho, o Governo 
do Estado fez muito bem”, pontuou. Já 
o presidente do TCU, Bruno Dantas, 
explicou que o acordo não apenas re-
solve uma questão logística complexa, 

mas também exemplifica a capacidade 
do órgão de facilitar soluções inova-
doras para desafios administrativos, 
promovendo a boa gestão dos recursos 
públicos e a cooperação entre os entes 
federativos. “Isso só foi possível por-
que partes desejavam verdadeiramente 
pôr fim ao litígio e encontrar um cami-
nho consensual.”

O governador de Mato Grosso, Mau-
ro Mendes classificou a solução como 
disruptiva. “Não podemos ficar presos 
a velhas burocracias e não represen-
tam o momento que o brasil precisa e 
espera de todos nós. Através da inter-
mediação do TCU e do diálogo entre 
todos os envolvidos, fomos capazes de 

construir uma solução que, acima de 
tudo, atende ao interesse público e que 
é sinônimo do que está preconizado na 
constituição brasileira, que é o princí-
pio da eficiência.”

No mesmo sentido se pronunciou o 
governador da Bahia, Jerônimo Rodri-
gues. “Para nós, um momento como 
esse, de reconstrução do país, é funda-
mental o aprendizado que tiramos des-
se exercício, que levou um tempo ágil. 

A mediação não tirou nossa autonomia 
e chegamos a um consenso e nós não 
abriremos mão, em hipótese alguma, 
de cumprirmos com o que combina-
mos”, disse.
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MT está em 3º lugar como estado 
com o maior índice de casos de 

trabalho infantil no país

MATO GROSSO TEM CERCA DE 50.170 DE CRIANÇAS E ADOLESCENTES, ENTRE OS CINCO E 17 ANOS IDADE, EM SITUAÇÃO DE TRABALHO INFANTILAPONTA PESQUISA

Uma pesquisa divulgada pelo Mi-
nistério do Público do Trabalho 
em Mato Grosso (MPT-MT), 
aponta que o estado ficou em ter-

ceiro lugar com o maior índice de casos de 
trabalho infantil no país. MT está atrás ape-
nas do Pará e Piauí. Os dados são do Fórum 
Nacional de Prevenção e Erradicação do Tra-
balho Infantil e Proteção ao Adolescente Tra-
balhador (FNPETI), divulgada em junho.

Mato Grosso tem cerca de 50.170 de crianças 
e adolescentes, entre os cinco e 17 anos idade, 
em situação de trabalho infantil. Esse número 
representa 7,2% da população total de meno-
res de idades do estado, que está em 696.059. 
O estudo analisa dados da Pesquisa Nacional 
de Amostras por Domicílios Contínua Anual 
(PnadC), realizada em 2022. Em 2019, 43.683 
menores de idade estavam em situação de tra-
balho infantil, o que corresponde a 6,5% da 
população total. Já no panorama nacional, o 
número está na marca de 1.881.049, corres-
pondendo a 4,9% da população total do país.

As principais atividades exercidas por crian-
ças e adolescentes no ano de 2019, em MT fo-
ram: a Criação de bovinos’ (6.760 ou 14,4%); 
Serviços domésticos’ (3.614 ou 7,7% e Res-
taurantes, e outros estabelecimentos de servi-
ços de alimentação e bebidas (3.071 ou 6,5%). 
Ainda de acordo com os dados, esta situação 
é mais frequente nas cidades, porém, incide 
com mais força nas zonas rurais, visto que 
proporção de crianças e adolescentes é três 
maior em áreas rurais que nas zonas urbanas.

“O trabalho infantil é reconhecido como uma 
das formas de exploração mais danosas ao 
desenvolvimento biopsicofísico, pois expõe 
crianças e adolescentes a atividades repetiti-
vas que demandam esforços repetitivos, pou-
ca criatividade e inventividade, em ambientes 
marcados por relações coercitivas, que pre-
judicam a sociabilidade e a formação crítica. 
Em geral, os afazeres e os cuidados quando 
atribuídos às crianças e aos adolescentes são 
maneiras e dinâmicas domésticas que possi-
bilitam que as pessoas adultas tenham mais 
tempo e possam exercer atividades que tra-
gam renda para o domicílio”, diz trecho da 
pesquisa.

Elloise Guedes

O trabalho infantil é reconhecido como uma das formas de exploração mais danosas ao desenvolvimento biopsicofísico

Foto Valter Campanato/Agência Brasil

O QUE DIZ A LEI?

A legislação brasileira, em linha com o Estatu-
to da Criança e Adolescente (ECA) e em acordo 
com as principais normas globais e evidências de 
diversas áreas do conhecimento, determina que 
é proibido o trabalho de menores de 13 anos. A 
norma existe para garantir a proteção da criança 
e seu desenvolvimento, para a formação de adultos 
saudáveis. Criada em 1990, contudo, a legislação 
segue desrespeitada em muitos casos, em diferen-
tes regiões do Brasil. A exploração da mão de obra 
infantil está relacionada com a história do Brasil. 
É, também, resultado do racismo que estrutura a 
nossa sociedade. No sistema escravista, filhos de 
pessoas escravizadas e crianças em situação de 
maior vulnerabilidade social eram naturalmente 
encaminhadas para trabalhos de todo tipo, incluin-
do os pesados e que ofereciam perigo de vida. 

Dia 12 de junho é o Dia Mundial Contra o Tra-
balho Infantil. Instituído pela Organização In-
ternacional do Trabalho (OIT) em 2002.

As consequências do emprego de menores de 
13 anos comprometem o desenvolvimento físi-
co, psíquico e social de meninas e meninos que 
são obrigados a trabalhar em pedreiras, car-
voarias, feiras livres, matadouros, plantações, 
lixões ou mesmo em atribuições que parecem 
menos prejudiciais, como as oficinas de costu-
ra caseiras. 
Ou, ainda, envolvidas em atividades ilícitas 
como o tráfico de drogas. Em geral, o emprego 
infantil, ilícito, exclui toda essa geração dos 
direitos à educação, cultura, lazer, saúde, mo-
radia e alimentação adequada.



INGREDIENTES (6 PORÇÕES): 8 fatias de presunto sem capa de gordura - 
8 fatias de pão de forma - 8 fatias de queijo mussarela - Queijo ralado para 
polvilhar - 1 lata de creme de leite - 1 tomate fatiado - Orégano - 3 ovos - Sal

MODO DE PREPARO
1. Bata os ovos levemente, acrecente o sal e o creme de leite.
2. Em um refratário pequeno colocar um pouco da mistura do líquido e depois 
as fatias de pão, de queijo e de presunto.
3. Fazer quantas camadas derem, por último cobrir com o restante do líquido. 
Colocar o tomate e polvilhar com orégano e queijo ralado.
4. Levar ao micro-ondas por 10 minutos em potência alta ou ao forno por 20 
minutos..

CULINÁRIA /Torta de pão de forma com queijo e presunto
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1. Natação
A natação é uma das modalidades mais queridas e procuradas. “Ela é ideal para 
quem tem asma ou problemas respiratórios, pois exige um grande trabalho dos 
pulmões. Além de melhorar o sistema cardiorrespiratório, ela trabalha todos os 
músculos do corpo, sendo uma atividade física completa”, explica Ana Carolina.

2. Funcional
O treino funcional pode ser uma ótima pedida para quem tem críticas à monoto-
nia dos treinos de musculação. Os exercícios são realizados em formato de cir-
cuito: séries curtas e intensas, repetindo-se durante a mesma aula, tornando-as 
mais dinâmicas.

3. Crossfit
A prática de crossfit é muito semelhante à musculação, porém é mais dinâmica 
e procura trabalhar o condicionamento físico, além do treino de força. “É um tipo 
de exercício que exige bastante do corpo e engloba grandes grupos de músculos, 
sendo perceptível a evolução do aluno ao longo do tempo”, pontua.

4. Beach tennis
O beach tennis é uma modalidade nova que começou a se profissionalizar em 
1996. Ela junta atributos do tênis, do vôlei de praia e do badminton. “Este exer-
cício é ótimo para perder calorias, pois pode queimar até 600 calorias por hora. 
Além disso, a prática na areia é uma maneira saudável de melhorar o sistema 
cardiovascular sem gerar muito impacto para os joelhos”, reforça a profissional.

5. Boxe
Aulas de boxe trabalham ombros, braços, costas e abdômen, assim como pos-
suem exercícios focados no condicionamento físico, como corridas, pulos de cor-
da e abdominais.

6. Corrida
Segundo Ana Carolina, o treino de corrida é um dos mais praticados e fáceis 
do mundo. Isso porque não é necessário ter um horário fixo para correr nem 
depender de aulas.

7. Hidroginástica
A hidroginástica é um exercício completo para quem busca por uma modalidade 
com baixo nível de condicionamento físico e impacto. “Ela pode ajudar a melho-
rar o sistema cardiovascular, o equilíbrio e a coordenação”, afirma.

8. Yoga
O yoga é uma prática que busca envolver a respiração, a meditação e o controle 
do corpo. “Existem diferentes tipos de yoga, alguns mais focados em relaxamen-
to e alongamento e outros em equilíbrio e força”, explica Ana Carolina.

9. Jiu-Jitsu
O jiu-jitsu é uma arte marcial japonesa baseada no uso do corpo como alavan-
ca e defesa. “Ela é uma luta que trabalha o corpo de forma completa, além de 
ajudar a reduzir o estresse e a melhorar a coordenação motora. É importante 
que se pratique o jiu-jitsu em uma academia conveniada, para evitar lesões e 
aprender os golpes de forma correta”, destaca a profissional.

10. Pilates
Segundo Ana Carolina, o pilates ajuda no condicionamento físico, consciência 
corporal e equilíbrio entre corpo e mente. “Ele trabalha a musculatura e a postu-
ra, além de prevenir e ajudar no tratamento de lesões”, completa.

CANCER-  21 junho a 20 julho - Você deve aguardar a 
resposta de um documento ou fazer uma avaliação profunda 
e estratégica sobre os passos que devem ser dados no seu 
trabalho. A sua rotina vai passar por mudanças profundas e 
será preciso reconhecer essa nova fase, para se apropriar de 
uma nova performance. Você deve considerar a contratação 
de um prestador de serviço.

H O R Ó S C O P O

Nada façam por ambição egoísta ou por vaidade, mas humildemente 
considerem os outros superiores a vocês mesmos. 

Filipenses 2:3

A L I M E N T A N D O  A  A L M A

Lazer D I C A S
Atividades físicas para quem não 
gosta de musculação 
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OBRAS NO PORTÃO DO 
INFERNO COMEÇAM NA 
PRÓXIMA SEMANA

O secretário de Estado 
de Infraestrutura e 
Logística de Mato 
Grosso, Marcelo 
Oliveira, afirmou que 
na próxima semana as 
obras de retaludamento 
do morro do Portão 
do Inferno, devem ser 
iniciadas.

O prefeito de Chapada 
dos Guimarães havia 
solicitado que as obras 
começassem apenas 
após o Festival de 
Inverno.

CRISE AMBIENTAL: 
INCÊNDIO DEVASTA O 
MATO GROSSO DO SUL

Nos últimos 20 dias, o 
Mato Grosso do Sul tem 
enfrentado um incêndio 
de grandes proporções, 
trazendo à tona uma 
crise ambiental de 
extrema gravidade. As 
chamas, que se alastram 
por vastas áreas de 
vegetação nativa, têm 
causado destruição 
significativa à fauna e à 
flora, além de ameaçar a 
saúde e a segurança das 
comunidades locais.
O incêndio, que 
começou em uma área 
remota, rapidamente 
se espalhou devido à 
combinação de fatores 
climáticos desfavoráveis.

sherlock  SOBE

DESCE

ARANYN SE 
APRESENTA EM 
SHOW GRATUITO 
NO ZULMIRA 
CANAVARROS

A cantora e compositora 
cuiabana Aranyn, revelação 
da música mato-grossense, se 
apresenta no Teatro do Cerrado 
Zulmira Canavarros, dia 10 
de julho, em Cuiabá. O show, 
além de músicas autorais, 
revela um pouco dos encantos 
da artista que atravessa a 
Música Popular Brasileira e o 
POP nacional e internacional. 
A entrada é solidária (1kg de 
alimento não perecível).
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tonycgr@hotmail.com

Secretário de Estado de Infraestrutura e Logística de Mato 
Grosso, Marcelo Oliveira

COM SOBRIEDADE 
QUESTIONADA, LULA 
COMPARA A SITUAÇÃO DO 
BRASIL À FAIXA DE GAZA 
AO DESCREVER O ESTADO 
DO PAÍS APÓS O GOVERNO 
BOLSONARO

O presidente Lula comparou a situação do 
Brasil, após o governo do ex-presidente Jair 
Bolsonaro, à Faixa de Gaza, uma região em 
conflito e cercada por Israel. «Eu não sei se 
vocês veem na televisão a Faixa de Gaza, lá 
dos palestinos, eu não sei se vocês veem a 
destruição que a guerra está fazendo lá. Nós 
encontramos um país assim», declarou, em 
tom de incredulidade. 
 
Ainda demonstrando um estado de incerteza, 
o presidente continuou: «É a primeira vez 
na história desse país que alguém começa 
a governar antes de tomar posse, porque 
o desastre que este país estava submetido 
será inesquecível». A fala de Lula soa como 
de alguém profundamente perturbado, 
especialmente considerando que Bolsonaro 
deixou o governo brasileiro com um superávit 
de R$ 78,8 bilhões. Em contraste, o governo 
petista conseguiu a façanha de deixar o Brasil 
com um rombo de R$ 77 bilhões. 
 
Essa comparação feita por Lula gerou 
polêmica e indignação. Muitos criticaram a 
analogia, considerando-a desproporcional e 
insensível, visto que a Faixa de Gaza enfrenta 
uma realidade de guerra e crise humanitária.


